

の邊へ漸る。

これは大分君稚臣の武勇を記した上だが、この軍には恵足も従軍していた。天武天皇四年（六四）六月、大分君惠足が病没した。天皇は壬申の乱にさいして彼の勳功を思し召され、詔をたまわつてこれを賞し、外小紫位（後の外從三位）を賜つた。また大分君稚臣は兵衛（天皇親衛軍）として側近に仕えていたが、同八年（六七）三月死去した。天皇は彼の生前の功を嘉せられて、外小錦上位（後の外止五位下）を賜つた。

こうした記録から見ると、大分國造の大分君惠足とそゝの族である稚臣は、共に朝廷に召されて衛士（内金人）となつていだものであらう。中央で活躍している大分國造（大分君）へおそらくこの時点へ六七。年代（）で、豊後國が設置され、國司の任命があつたのでばあらうか。次へ大分市津守の大分明神社は大分君稚臣を祀つてゐる。

郷土史料集成の最初の豊後國司は陽侯史真躬であるが、

県政史にもあるように、最初の豊後守は吉葉集泰丘（和歌一首を留めている大伴三依（大伴の大夫））である。次へ陽侯史真身で、続日本紀・天平十年の条にある。

夏四月、庚申（廿二日）外從五位下陽侯史真身を豊後守と為す。
（続日本紀）

この陽侯史は帰化氏族で、伝承によると、隨陽帝の裔で達率楊公阿了王の後といわれ、白村江の敗戦によつて百濟の遺民と共に渡来したという。陽侯史真身は豊後守として、果して國府に赴任したかどうか、四ヶ月後の同年八月、次の國司小治田贈臣（ちひり）諸人が豊後守に任命られているのを見ると、疑つてみたくなる。

（なお郷土史料集成には、陽侯史真躬（身）が次に多々比真人牛養（おおじん）をおり、天平十九年六月の任命にしているが、

これも備後守の譲り、続日本紀には天平十年八月に小治田朝臣諸人が任じられ、次が約十九年を隔てて天平宝寧元年に、櫻井朝臣子祖父が任をうけている。

（へつがく）

蒲江八景

蒲江八景
近江八景
蒲江八景

会員 津柴 弘

先づ大分合同新聞の夕刊「灯欄」、「蒲江八景」について書いて、あと紹介する紙幅のせいことを述べたところ、だんだん問合せがあつた。幸いここに二千字ばかりの余白が出来てゐるので、簡単に紹介しよう。

実に八景選定のことば「近江八景」に倣うものであるが、蒲江の場合、秋月鶴門、その子新太郎、高妻、楠といふ大学者先生による選定である。ご本家中国の「蒲湘八景」に直接していふと考えるのが至当であろう。まずその八景三種を並べて書いて見よう。

蒲湘八景		近江八景		蒲江八景	
1	山市晴嵐	栗津の晴嵐	峰冷晴嵐（背平山）	蒲江浦一帶	
2	洞庭秋月	石山の秋月	青龍秋月（青龍山）		
3	平沙落雁	堅田の落雁	館島落雁（屋形島）		
4	漁村夕照	瀬田の夕照	鰐州夕照（瀬島）		
5	煙寺晚鐘	三井の晚鐘	東光晚鐘（東光寺）		
6	瀟湘夜雨	唐崎の夜雨	鷺山夜雨（高山）		
7	遠浦歸帆	矢橋の帰帆	粒嶽帰帆（粒嶽島）		
8	江天暮雪	比良の暮雪	轟山暮雪（轟山）		

さて、ではその蒲江八景であるが、

○峰台晴山眞

田原 俊

峰台は背千山の一角、燈台が

嵐氣籠孤岫

蒼々翠欲流

（有）

田原俊は佐伯謙士

峰台晴嵐

嵐氣孤岫に籠り

蒼々たる翠

流れん

と欲す。峰台は香君秋色は万里水天に落ぶ。

雲霧ははらひつくして背千山

松にあらしの音のみぞする

このよう

に五言絶句一首と和歌一首と組合せにまつて

いる。第二景以下は漢詩のみ、訓点をつけてあげよう。

○青龍秋月

（有）

松影落

月光照

深洞

猿狹領下

悲

驛

龍

夢

月影は波落々へて青葉の

山の紅葉に照りますけり

感く高山の夜半の村雨

○鷗山夜雨

高妻 友

高妻芳洲

鷗山声不斷

瑟々入松深

却怪天壇上

神仙夜鼓琴

あづまなる都の人をおもひ出で

感く高山の夜半の村雨

○鷗島落雁

古川 義

秋湖何渺々

蘆荻月蒼々

半夜雁声集

長天月似霜

秋每下落す

未る雁日屋形鳥

名を頬みてぞ

宿るすららん

（有）佐古春穂

鷗洲夕照

松岡 豊

轟

山暮

雪

剣

龍

・秋月橋門

轟

瀟

雲深

寒鴉欲結舌

天晴不見山

唯見万葉雪

夷山越へ

行く人のおもかげ

定かに見ゆる雪の夕暮

以上で「蒲江八景」の詩と和歌は終つたが、和歌の作者の名前を省いたのは本意でないが、作者は香穂の外はわからなかったためである。

漢詩以、お互いに苦手である。しかしこの八篇の詩はなかなかすぐれてゐるようで、つゝとり組み立くなる。

漢詩をとおして八景を理解する、また楽しい。だからつ

い、極にないこと取組むわけである。